Editorial



Twitter @DiarioConce

Carlos Sepúlveda @cssepulvedab

Confio que la gente de mi amada Región del Bio Bío refleje la encuesta de @Corbiobio en las urnas, #NoACandidatosAfuerinos

martín Zilic @martinzilic

TODOS con la camiseta puesta, lograremos una Región del Biobio más justa, solidaria y agradable para vivir v soñar.

Priscilla Alsina @Prialsina

Ucha, Conce me tiene bien tostá con su clima tropicaloide...

CARTAS

Nueva Autoridad Comunal v la realidad cultural de Concepción

Señor director:

Con la llegada al municipio penquista de una nueva autoridad estoy cierto de que se abrirán los espacios necesarios para que se inicie el desarrollo de una importante y profunda política de arte y cultura, que dé cuenta de una lamentable carencia e insuficiencia que asola a nuestra hermosa capital regional.

En este marco, tenemos una maravillosa historia en cada una de las disciplinas que comprenden el arte y la cultura penquista.

Cómo no recordar que Concepción marcó pautas en el teatro, música, pintura, danza y las letras. En décadas pasadas no sólo fuimos escenario de expresión artística cultural, sino además de verdaderas escuelas formales e informales en cada una de estas disciplinas.

Hoy, en la perspectiva de dotar a Concepción de la recuperación histórica de esta riqueza, se abren las puertas para, a través de claras y nítidas políticas culturales, se le devuelva a la ciudad un carácter que ha estado ajeno y que debe marcar un tinte diferenciador, desarrollando actividades que permitan espacios de desarrollo y renazcan los aires de propagación de nuevos centros formativos y se potencien los existentes.

Confio en el nuevo alcalde y en sus asesores.

Iniciemos pronto los lineamientos de un marco de desarrollo cultural penquista, que dote a Concepción de un carácter de ciudad que "marque la diferencia". Partamos homenajeando a los artistas, en todas sus disciplinas, quienes ayer hi cieron de Concepción una ciudad destacada en lo artístico.

Juan Luis Castillo Moraga

Matrimonios y separaciones

Señor director:

Concluimos recientemente un análisis estadístico de matrimonios, separaciones y convivencias, basándonos en cifras del Registro Civil, Poder Judicial, INE, Casen v de Separadosdechile.cl, el que arrojó importantes y reveladores resultados: este año, por cada 10 parejas casándose, hay otras 40 separándose, 16 legalmente y 24 sólo de hecho. Respecto a los divorcios ingresados al Poder Iudicial entre enero y noviembre 2012, 53,98% fueron confrontacionales y 46,02% consensuados. Comparativamente, el matrimonio agoniza mientras que la convivencia, según cifras oficiales, se fortalece fuertemente. Tanto, que a fines de esta década la mavoría de los hogares chilenos serán no

Economía v ciudad

Señor director:

Actualmente, una mitad de la humanidad vive en ciudades y la población urbana aumentó desde aproximadamente 750 millones en 1950 (un 68% de la población mundial estaba en los países en desarrollo, frente a un 8% de los países menos desarrollados), hasta 3,600 millones en 2011. El año 2000 el planeta estaba poblado por más de 6.100 millones de habitantes, creciendo a un ritmo anual de 1,2% (77 millones de personas al año). Hacia el año 2030, casi un 60% de la población mundial residirá en zonas urbanas.

Las cifras abundan. Lo clave es que las ciudades están creciendo muy rápido, más del 90% del crecimiento poblacional en países en desarrollo tiene lugar en las ciudades. El crecimiento de éstas significa que deberán prestar servicios a cantidades de personas sin precedentes; servicios como vivienda y educación a costos accesibles, agua potable y alimentos, sin polución, un entorno libre de delincuencia y transportes eficientes

El escenario de la economía global está formado por economías locales que acumulan población, actividad económica, producción científica, atracción de inversiones, nuevas infraestructuras de transporte y movilidad, además de consumo de territorio. El desarrollo de las ciudades y las oportunidades de creación de bienestar, de actividad económica y de empleo, son aspectos que va no dependen necesariamente del tamaño de la ciudad. Frente a la acumulación de población, de empresas y de dimen-siones territoriales, factor central en el desarrollo urbano tradicional, hoy una ciudad tiene mayor dinamismo

económico si está bien conectada en las dinámicas y flujos de la economía global.

Esa integración exige también que los agentes económicos y empresariales que actúan en el área de influencia de la ciudad también estén conectados entre ellos, en contextos densos de relación y de capital social. Los territorios más competitivos se especializan y se concentran sus actividades en barios o áreas periféricas.

Hov existen variados rankings y sistemas de comparación entre ciudades, que reflejan una manera de entender las ciudades y la lógica competitiva. La calidad de vida, la sostenibilidad, la innovación, el carácter global, el poder adquisitivo, la producción científica, el ambiente para los negocios, la creatividad, el ser centros de oportunidad, las más bellas, las que más tiempo te aho-rran en movilidad, las más atractivas para los jóvenes, son sólo algunos de stos rankings.

Es importante mencionar que la ciudad es el motor de la economía. La ciudad es una celebración, un es cenario para el mundo. Las ciudades despiertan admiración, crean mitos que todos quieren imitar. Las cosas más importantes y los gran des negocios se resuelven ahí, por lo que es importante tener ciudades de calidad y para todos. Es de esperar que los tomadores de decisión estén a la altura de lo que las ciudades y ciudadanos necesitan, en un mundo cada vez más globalizado y cosmopolita.

Gerardo Ureta Campos Director Economía Urbana.cl

matrimoniales. Así las cosas, para el Estado, regular las convivencias. más que una necesidad, es una obligación. No hacerlo o demorarlo, sería un acto de irresponsabilidad civil sin precedentes en nuestra

Ricardo Viteri Prado

Bono de mineros

Señor director:

Con estupor y vergüenza como chileno, me he impuesto de la Bonificación de casi 20 millones de pesos que se le ha concedido a cada trabajador del cobre por término de conflicto.

Es posible que en un país como el nuestro, en que existen mineros (pirquineros) que laboran en pésimas condiciones de seguridad, arriesgando su vida a diario para llevar un precario sustento a su familia v que reciben bajísimas remuneraciones, existan estos privilegiados a los que se le hacen estos regalos, cuyos valores despilfarran en lujos; además de todas las otras granjerías que perciben mensualmente.

Williams I. Peñaloza Scheers

N. de la D.

Quienes deseen enviar cartas a esta sección, deben remitirlas a través del e-

Quienes deseen etiviar cartas a esta sección, deben remitirias a traves del e-mail: contacto-del'arioconcepcion.cl La correspondencia no debe exceder a 350 palabras y debe consignar claramente la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

Perrita de la calle

Señor director:

Una vieja canción que interpreta Alberto Cortez le realizó un home naje a aquel perro de la calle que no siendo de nadie es de todos. En esa categoría caía la Choquita, una perrita mestiza negra que pululaba libre por el centro de Talcabuano.

Su historia era triste, pues no tan sólo fue abandonada, sino que de bió sufrir el corte traumático de su cola por desquiciados maltratadores que abundan en el puerto y en muchos lugares. Fue mejorada y esterilizada por el grupo de amigos de los animales, y al perder el celo dejó de ser una amenaza, como ha pretendido hacer creer eternamente la autoridad municipal sobre las mascotas abandonadas. Lamentablemente la vida le tenía guardada otra prueba de dolor a la Choquita, y fue así como hace unos días un cobarde chofer de la locomoción colectiva con recorrido a Hualqui, apagó su ladrido para siempre.

Te echaremos de menos todos aquellos a los que, de manera agradecida, le movías tu choco rabo.

Gary Parra S. ¿Que todo cambie?

Señor director:

El año terminó y la palabra más utilizada fue " exigimos un cambio". Los ecologistas se tomaron las calles con grandes pancartas negando las represas y otros proyectos de energía. Pero en sus hogares están llenos de artefactos eléctricos. Los estudiantes insultan, atropellan, provocan grandes daños y por arte de magia se transformaron en magos. Tienen soluciones para todo, pero sin costo para ellos, menos de los daños que irresponsablemente utilizando la frase: " exigimos un cambio". Por donde pasan dejan sólo recuerdos negativos. Ofreciendo cambios aparecen nuevos líderes que luego son candidatos para ser más de lo mismo.

Los políticos como el Gobierno ofrecen cambios, pero siempre que no los cambien de sus cargos. Todos estamos por un cambio, pero estos no llegarán hasta que cada uno entienda de que se trata que a la vez inicie en su propia vida un cambio. Los estudiantes para variar, estudien y respeten antes de exigir ser respetados. Los ecologistas en sus hogares consuman menos energía. Los políticos acepten ser cambiados por una nueva gene-ración o cambien su discurso trasnochado y aburrido.

En el fondo, esta palabra sólo se utiliza para esconder la verdadera intención. Queremos que todo cambie para que todo siga igual.

Héctor Péndola Torres

ENFOOUE



EDUARDO ANDRADES RIVA ofesor de la Facultad de Derech Universidad del Desarrol

De siglas, tildes y lenguas muertas

"La PDI cita a los dirigentes del SAMU que se tomaron la SEREMÍA pese a que el SEREMI del MINSAL acordó con la FENATS el término del paro". Si un hispano hablante de 500 años en el futuro leyera esto, con mucha probabilidad pensaría que son pistas codificadas de alguna profecía del fin del mundo.

Hace ya mucho tiempo, demasiado la verdad, el español que hablamos en nuestro Chile y que recibimos como herencia de don Felipe II, Ercilla y Oña, se encuentra sometido a un proceso de deconstrucción lamentable. Hemos llegado al extremo de reemplazar garabatos con siglas. A tal punto llega nuestra pereza en el empleo de la más civilizada y bella de las lenguas romances.

Todos tenemos algo de responsabilidad en ello. Cuando consentimos en la degradación de nuestro lenguaje, permitimos la decadencia de nuestra cultura. Ni más ni menos

Desde el profesor básico que por flojera ya no revisa si el pequeño a su cargo tildó adecuadamente sus respuestas, pasando por los medios de comunicación social, que difunden todo tipo de barbarismos y vulgaridades, hasta los que hemos sido distinguidos con mejor educación, que admitimos que los más jóvenes empleen en nuestra presencia tales expresiones y no nos molestamos en corregirlos, o aún peor, usamos las mismas palabras con el propósito de parecer más espontáneos o cercanos. Pero la espontaneidad no tiene por qué expresa se en forma zafia o vulgar. Se puede emplear nuestro hermoso idioma con res peto, sin falsos refinamientos, pero, como diría Quevedo, con sencillez que es elegancia. Nuestra tarea está clarísima.

Igualmente el Estado tiene mucho que aportar. Y la mayor de las responsabilidades. Como alguien con mucho sentido común comentaba hace un tiempo: Si se ha permitido que en los programas educativos en vez de "Español", se enseñe "Comunicación oral y escrita", bueno, eso es lo que se ha logrado. Los niños y jóvenes se "comunican", pero ya no hablan español.

Si un ciudadano proveniente de España o México o incluso Argentina, visitara nuestras tierras y levera el encabezado de esta columna, difícilmente lograría salir de su desconcierto. Por el contrario, cualquiera de nosotros ha escuchado recientemente hablar a algún inmigrante peruano o ecuatoriano y ha experimentado esa incómoda sensación de vergüenza, al apreciar cómo es posible hablar con propiedad nuestro noble lenguaje común. Parafraseando al Evangelio, nuestra lengua no está extinta ni muerta, sólo está dormida. Es nuestra responsabilidad despertarla.